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ГЛАВНАЯ ТЕМА  

Информационного листка 

Правительство Российской Федерации 16 июня текущего года внесло в 

Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации 

проект федерального закона «О внесении изменений в отдельные акты  

Российской Федерации по вопросам назначения и выплаты пенсий»,  

основной идеей которого является повышение пенсионного возраста с 55 

до 63 лет для женщин и с 60 лет до 65 для мужчин.  

 

Повышение планируется провести, начиная с 2019 года 
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ПЕНСИИ 

ОТЦЫ И ДЕДЫ 

Максим Топилин о том, как нынеш-

нему поколению работающих сделать 

комфортной жизнь пенсионеров 

Плавное повышение пенсионного воз-

раста должно обеспечить рост пенсий нынешних и последующих пенсио-

неров. Собственно, ради этого и задумана реформа. Но хватит ли на всех 

денег, что ждет работающих пенсионеров и как сохранить здоровье для пя-

ти-восьми дополнительных лет работы? Эти и другие вопросы "Российская 

газета" задала министру труда и социальной защиты Максиму Топилину. 

Максим Анатольевич, когда на заседании правительства обсуж-

дался законопроект по повышению пенсионного возраста, было заяв-

лено, что благодаря этому пенсии увеличатся в 2019 году на тысячу 

рублей, а доход пенсионеров будет расти в среднем в год на 12 тысяч. 

Вы можете пояснить, эту тысячу получит каждый пенсионер? 

Максим Топилин: Когда мы говорим о тысяче рублей, мы говорим о 

среднегодовой прибавке к средней пенсии неработающего пенсионера. 

Первая индексация производится на уровень инфляции за прошлый 

год, вторая - в зависимости от доходов Пенсионного фонда России (ПФР). 

Точная сумма прибавки зависит от того, какую человек получает пенсию. 

Размер пенсии каждого гражданина индивидуален и зависит от его заработ-

ка и стажа работы. 

А что, если доходы ПФР не позволят в следующем году прибавить 

к пенсии в среднем по тысяче рублей? 

Максим Топилин: Позволят. Мы это просчитали. Для того и предлага-

ется повышение пенсионного возраста, чтобы пенсионная система была бо-

лее устойчивой и государство могло гарантировать гражданам индексацию 

пенсии выше инфляции. 

И все-таки, давайте еще раз уточним. Это касается только нерабо-

тающих пенсионеров? А как насчет работающих? 

Максим Топилин: По действующему законодательству индексируются 

страховые пенсии именно неработающих пенсионеров. Повышенную пен-
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сию получат и работающие пенсионеры - но только после того, как оставят 

работу. 

Россия готовится к ратификации Конвенции № 102 Международ-

ной организации труда "О минимальных нормах социального обеспе-

чения". Каких сфер жизни общества она касается? 

Максим Топилин: Работа по ратификации этой Конвенции велась дав-

но. Законопроект предусматривает ратифицировать все разделы, кроме 

двух - по защите от безработицы и по семейным пособиям. По этим вопро-

сам мы пока, к сожалению, не дотягиваем до стандартов, предусмотренных 

Конвенцией. 

Конвенция устанавливает требования, в том числе к системам пенси-

онного обеспечения, по страхованию от несчастных случаев, по здраво-

охранению, по страхованию по временной нетрудоспособности. 

Отмечу, что по ряду пособий мы уже превышаем стандарты Конвен-

ции. Например, по Конвенции минимальный размер пособия по родам 

женщине должен составлять не менее 45 процентов утраченной заработной 

платы. У нас же пособие по беременности и родам застрахованной жен-

щине выплачивается в размере 100 процентов ее среднего заработка. 

Конвенция требует, чтобы у типового, то есть среднестатистиче-

ского, работника коэффициент замещения пенсией утраченного зара-

ботка составлял 40 процентов. Не получится ли, что после ее ратифи-

кации все расслабятся и власти перестанут работать над повышением 

пенсий? 

Максим Топилин: Конвенция закрепляет минимум, ниже которого 

страна не имеет права устанавливать гарантии. 

Это не означает, что Россия остановиться на предписанных мини-

мальных стандартах и не будет улучшать пенсионное обеспечение или 

обеспечение по другим видам социального страхования. Наоборот, ратифи-

кация 102-й Конвенции позволит социальным партнерам - правительству, 

профсоюзам и работодателям, постоянно повышать планку пенсионного 

обеспечения. 

А что с индивидуальным пенсионным капиталом? 

Максим Топилин: Индивидуальным пенсионным капиталом занима-

ются Минфин России и Центробанк. 
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Перечисление взносов на накопительную пенсию в том виде, в кото-

ром она была придумана в 2002 году, как изъятие из стандартного тарифа 

шести процентов и компенсация этого изъятия Пенсионному фонду за счет 

трансфертов, было приостановлено. Мне кажется, что уже и минфин согла-

сился с тем, что в таком формате она сохранена быть не может. Поэтому 

сейчас идет работа над идеологией индивидуального пенсионного капита-

ла. Пока в минтруд законопроект об индивидуальном пенсионном капитале 

не поступал. 

Вы сказали, что уровень зарплат имеет первостепенное значение 

для ответа на вопрос - копить на пенсию или не копить. Вы планируе-

те стимулировать работодателей повышать зарплаты или развивать 

пенсионные системы? 

Максим Топилин: Вместе с законопроектом о повышении пенсионно-

го возраста мы внесли в Госдуму России законопроект, который фиксирует 

для работодателей тариф страховых взносов в ПФР на уровне 22 процентов 

от фонда оплаты труда. Раньше он был установлен на уровне 26 процентов, 

а ставка в 22 процента была льготной, и эта льгота каждый год продлева-

лась. Бизнес не знал - отменят ее на будущий период или нет. Сейчас по-

явится ясность. И это - сигнал работодателям, что нужно повышать зарпла-

ту. По крайней мере, у них для этого появится больше ресурсов. 

Сейчас вы предлагаете повысить пенсионный возраст для жен-

щин на восемь лет, для мужчин - на пять. А где гарантия, что спустя 

несколько лет вы снова не поднимете планку? 

Максим Топилин: В данный момент с учетом демографических тен-

денций разумно установить границы пенсионного возраста после переход-

ного периода - 65 лет для мужчин и 63 года для женщин. 

Но больше 65 лет пенсионный возраст по Конвенции № 102 не может 

быть, если только государство не предоставит убедительные расчеты о 

необходимости установления более высокого возраста с учетом утраты 

трудоспособности. 

Сейчас самое подходящее время для повышения пенсионного воз-

раста? 

Максим Топилин: Мы не могли предложить это раньше, потому что 

продолжительность жизни была не такой высокой. 

В 2000 году у мужчин она была 59 лет, в 2017 году - 67,5, то есть уве-

личилась на восемь с половиной лет. За тот же период у женщин продол-
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жительность жизни увеличилась почти на шесть лет - с 72,3 до 77,6 года. И 

продолжительность жизни будет расти дальше. 

К завершению переходного периода, то есть когда пенсионный воз-

раст будет установлен на уровне 65 лет для мужчин и 63 года для женщин, 

продолжительность жизни увеличится к уровню 2017 года для мужчин в 

2028 году на 7,6 года и составит 75,1 года, а для женщин к 2034 году - на 

7,64 года и составит 85,3 года. 

Однако правильно исследовать и такой показатель, как период полу-

чения пенсий гражданами после достижения пенсионного возраста. С точки 

зрения пенсионного страхования это единственно важный критерий и 

именно его берут за основу все страны при расчетах пенсионного возраста. 

Сейчас мужчины живут в среднем на пенсии 16,5 года, а женщины - 26. И 

этот период не уменьшится в условиях повышения пенсионного возраста. 

Тем не менее есть оценки, что только треть мужчин доживают 

сейчас до пенсионного возраста, а до 65 лет еще меньше. 

Максим Топилин: Официальной статистики по этому поводу не суще-

ствует. Но то, что мужчин до пенсионного возраста доживает меньше, чем 

женщин, - это правда. 

У мужчин и женщин сильно различаются показатели смертности в 

трудоспособных возрастах. По разным причинам. Играют свою роль алко-

голь и курение, внешние причины. 

И наша ключевая задача сделать так, чтобы таких потерь среди муж-

чин в трудоспособном возрасте было гораздо меньше. Если мы сумеем это 

сделать, то продолжительность жизни в России вырастет еще больше, чем 

мы прогнозируем. 

Что минтруд может сделать для этого? 

Максим Топилин: Мы планируем переформатировать 125-й закон о 

страховании от несчастных случаев на производстве и профзаболеваний. 

Сейчас мы видим, что количество профзаболеваний в России очень 

низкое. Шесть-восемь тысяч случаев на страну, где работает 70 миллионов 

человек. Это значит, что мы их просто не выявляем. Должна быть опреде-

лена линейка медицинских манипуляций для их выявления и перестроена 

система страхования, чтобы работодателям было выгодно выявлять 

профзаболевания работников на ранних стадиях. Надо создавать службы 

профпатологии, профрисков на производствах, где эти риски существенны. 
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Какие еще меры прорабатываются? 

Максим Топилин: Возможно изменение страхования по временной не-

трудоспособности. Сейчас сколько бы больничных листов ни оформляли 

работники и какой бы ни была их продолжительность, предприятие все 

равно платит в фонд соцстраха тариф 2,9 процента от фонда заработной 

платы. 

Получается, что работодатели, которые вкладываются в систему охра-

ны труда и здоровье работников, находятся в равных условиях с теми, кто 

не вкладывается. Более того, за счет предприятий, где люди редко берут 

больничные, платится пособие по временной нетрудоспособности работни-

ком организаций, где они их берут часто и надолго. Мы не говорим, что 

нужно увеличить тариф в фонд соцстраха, но полагаем, что можно было бы 

ввести скидки и надбавки для работодателей. 

Мы планируем обсудить с профсоюзами и работодателями, как можно 

систему внутри этого вида страхования настроить, чтобы у работодателей 

был стимул сохранять здоровье людей на производстве. Это будет серьез-

ным вкладом в рост продолжительности жизни и снижение смертности в 

трудоспособном возрасте. 

Если, положим, после повышения пенсионного возраста человек 

доработал, скажем, до 62 лет и понял, что устал и дальше работать не 

хочет или не может, какую пенсию ему в итоге назначат? 

Максим Топилин: Вы имеете в виду, если человек сам уволился и не 

работает до пенсии? 

После наступления пенсионного возраста он получит ту пенсию, на 

которую имеет право, которую заработал в течение всей свой жизни - в за-

висимости от страхового стажа и накопленных индивидуальных пенсион-

ных коэффициентов. 

Вы планируете пересмотреть страховой стаж? 

Максим Топилин: Нет, не планируем. Для получения страховой пен-

сии он так и останется - минимум 15 лет. И накопить за этот период нужно 

будет не менее 30 индивидуальных пенсионных коэффициентов. 

Почему вы не предложили сохранить существующие пропорции 

при повышении пенсионного возраста, чтобы разница у мужчин и 

женщин составляла, как сейчас, пять лет? 
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Максим Топилин: Мы попытались совместить две вещи. С одной сто-

роны, женщины, к счастью, живут дольше мужчин - на 10 лет. Чтобы быть 

ближе к правильному построению пенсионной системы, разницу, которая 

перешла из СССР, нужно было сокращать. 

С другой стороны, женщина традиционно выходит на пенсию раньше, 

потому что она несет более высокую семейную нагрузку, больше занимает-

ся воспитанием детей и внуков. 

Хотя во многих странах мира возраст выхода на пенсию для мужчин и 

женщин одинаковый. 

Тема борьбы с теневой занятостью станет актуальнее в связи с 

пенсионной реформой? Из-за серой занятости в пенсионную систему 

поступает меньше денег. 

Максим Топилин: Конечно. Вместе с минфином, работодателями, 

профсоюзами, которые тоже этот вопрос ставят, мы будем прорабатывать 

дополнительные меры для снижения серой занятости, потому что это ко-

лоссальный дополнительный ресурс для солидарной пенсионной системы. 

Все, кто работает сегодня нелегально, завтра придут за пенсиями. И 

будут возмущаться, если прав для страховой пенсии будет накоплено не 

достаточно и вместо нее им назначат социальную, которая меньше страхо-

вой и назначается на пять лет позже. 

Люди должны понимать, что без страхового стажа они не смогут по-

пасть в пенсионную систему, им нужно легализовываться. Другой вопрос - 

слышат они нас или не слышат и почему не всегда реагируют на наши 

предложения. И достаточный ли мы даем мотивационный стимул? 

Максим Анатольевич, давайте еще раз проговорим, что предлага-

ется изменить для "досрочников", тех, кто может раньше выйти на 

пенсию. 

Максим Топилин: Для работников, занятых на работах с вредными, 

тяжелыми условиями труда в угольной, добывающей промышленности, 

черной и цветной металлургии, железнодорожной отрасли и ряда других, 

включенных в так называемые "списки", получателей досрочной пенсии по 

социальным основаниям, пострадавших от техногенных катастроф (черно-

быльцев, семипалатинцев), ничего не меняется. 

Для работников образования, здравоохранения и творческих работни-

ков институт досрочных пенсий тоже сохраняется: новых требований к 
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специальному стажу нет - это от 15 до 30 лет, в зависимости от категории 

таких работников. Но, поскольку увеличивается общий возраст выхода на 

пенсию, для данных граждан пенсионный возраст тоже повышается - на во-

семь лет. 

То есть если сейчас учительница пришла работать в школу в 22 года и 

стаж, дающий право на досрочную пенсию для нее 25 лет, значит, она вы-

ходит на пенсию в 47 лет. По новой схеме она выйдет в 55 лет. 

И здесь тоже действует мягкий переходный период. Например, если 

педагог выработал необходимый стаж в 2020 году, то он выйдет на пенсию 

в 2022 году, если выработал стаж в 2026 году и позже, то через 8 лет - в 

2034 году и позже. 

После приобретения спецстажа такие работники могут продолжать 

трудиться по специальности или уйти работать в другую сферу. В этот пе-

риод за них тоже будут перечислять взносы в Пенсионный фонд, благодаря 

чему их пенсия в итоге будет выше, чем если бы они ушли на нее сразу. 

У нас до сих пор не утверждена нормативная база по расчету пен-

сионных коэффициентов. Методики существуют, но не подписаны. Ка-

кова их судьба? 

Максим Топилин: Действительно, методики не утверждены, но работа 

по их межведомственному согласованию продолжается. Отмечу, что их от-

сутствие не мешало индексировать пенсии, поскольку все основные показа-

тели пенсионной системы заложены в бюджете Пенсионного фонда России, 

который принимается законом. 

Российская газета от 21.06.2018 г. №7597 

 

 

ГОДЫ МЕНЯЮТ НА РУБЛИ 

Все доходы от изменения пенсионных законов пойдут на пенсии 

Все дополнительные ресурсы, которые Пенсионный фонд РФ получит 

от изменения пенсионного законодательства, будут направлены на индек-

сацию пенсий, заявил первый вице-премьер, министр финансов Антон Си-

луанов на заседании Общественного совета при минфине. 
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В случае принятия предложенных правительством изменений в пенси-

онной системе собственные доходы Пенсионного фонда РФ (без учета 

транcферов из федерального бюджета) будут устойчиво расти. 

Если в 2018 году, по оценке минфина, они составят 4,88 триллиона 

рублей, то в 2019 году (предполагаемый первый год поэтапного повышения 

пенсионного возраста) вырастут до 5,17 триллиона, в 2020 году - до 5,42 

триллиона, в 2021 году - до 5,79 триллиона рублей (плюс 5,9, 4,8 и 6,8 про-

цента соответственно). 

С учетом обещанной индексации пенсий, фактически вдвое опережа-

ющей плановую инфляцию (в среднем на тысячу рублей в год), расходы 

Пенсионного фонда РФ также существенно вырастут: с 8,17 триллиона 

рублей в этом году до 8,59 триллиона в следующем, 8,88 триллиона в 2020 

году и 9,14 триллиона в 2021-м. 

Таким образом, фискальный эффект от роста страховых сборов, обес-

печенного работниками текущего предпенсионного возраста, будет пере-

крыт расходами на увеличение самих пенсий, и минфин планирует, что 

трансферт из федерального бюджета на обязательное пенсионное страхова-

ние начнет понемногу снижаться с 2020 года, однако и в 2021 году (0,94 

триллиона рублей) будет больше, чем в текущем году (0,63 триллиона). Та-

кие параметры минфин заложил в проект "Основных направлений бюджет-

ной, налоговой и таможенно-тарифной политики" на ближайшие три года. 

Российская газета от 11.07.2018 г. №7612 

 

ПЕНСИИ - ПЛЮС 

Поправки в закон о пенсиях поддержал 61 регион 

Минтруд России отслеживает информацию об обсуждении в регионах 

страны изменений в пенсионном законодательстве. Положительные мнения 

о проекте закона уже выразил 61 регион, сообщает министерство. 

Власти регионов направили положительные отзывы на законопроект о 

повышении пенсионного возраста в Государственную Думу, рассказал ми-

нистр труда и социальной защиты Максим Топилин. Он отметил, что реак-

ция регионов на инициативу по изменению пенсионного законодательства 

идет во многом с опережением сроков. 

Российская газета от 10.07.2018 г. №7611 
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НА ДОЛГУЮ ЖИЗНЬ 

Антон Силуанов: За шесть лет средняя пенсия вырастет до 20 ты-

сяч рублей в месяц 

Какие именно перемены нас ждут, как все это будет происходить и на 

какие результаты рассчитывают в кабмине, подробно рассказал первый ви-

це-премьер, министр финансов России Антон Силуанов в программе "Ве-

чер с Владимиром Соловьевым" на телеканале "Россия 1". 

Одна из ключевых задач, поставленных перед правительством, - уве-

личение продолжительности жизни россиян и улучшение ее качества. "Это 

означает повышение эффективности социальной сферы и тех услуг, кото-

рые получают наши граждане, - отметил Силуанов. - Это касается здраво-

охранения, образования. Речь идет и об инфраструктурных проектах - стро-

ительстве аэропортов, автомобильных и железных дорог". 

В медицине главный акцент решено сделать на направления, которые 

серьезно влияют на продолжительность жизни. Сейчас самый высокий уро-

вень смертности в России, не считая травм и несчастных случаев, из-за 

двух причин: болезней сердца и онкологии. Вот сюда - в развитие сердечно-

сосудистой и онкологической помощи - в первую очередь и придут допол-

нительные ресурсы. "За шесть лет мы должны получить новое качество 

здравоохранения", - подчеркнул Силуанов. 

Дополнительные ресурсы предусмотрено вложить и в образование. 

Еще одно важное направление - переход к цифровой экономике. По мне-

нию первого вице-премьера, развитие высокоскоростного интернета, его 

использование в школах, больницах, в бизнес-сфере поможет поднять и об-

разование, и здравоохранение, и экономику на новый уровень, соответ-

ствующий современным требованиям. 

Все это только за счет перераспределения денег внутри бюджета сде-

лать нереально, признал чиновник. Дополнительные ресурсы будут полу-

чены за счет повышения налога на добавленную стоимость с 18 до 20 про-

центов. Второй источник: уменьшение нагрузки на пенсионную систему за 

счет постепенного увеличения возраста выхода на пенсию. 

За счет повышения возраста выхода на пенсию появляется резерв, ко-

торый потратят на повышение уже выплачиваемых пенсий. Первый вице-

премьер еще раз повторил основные расчеты: когда и на сколько. Сегодня 

средняя пенсия, напомнил он, 14 тысяч 414 рублей. В следующем году, по 

планам, средняя пенсия составит 15 тысяч 414 рублей в месяц. И в даль-
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нейшем, по его словам, пенсии продолжат индексировать с темпами выше 

инфляции. "Мы планируем, что к концу шестилетнего периода, к 2024 году, 

пенсии достигнут уровня порядка 20 тысяч в месяц", - пообещал первый 

вице-премьер. 

Анализируя демографические показатели, первый вице-премьер со-

общил, что сегодня период активного долголетия после выхода на пенсию в 

среднем составляет 22 года (для женщин больше, для мужчин меньше). 

Программы здравоохранения, улучшение качества жизни, считает Си-

луанов, приведут к росту продолжительности жизни, в том числе и про-

должительности жизни в пенсионном возрасте. "Когда закончатся измене-

ния по повышению возраста, сохранятся эти же 22 года нахождения на пен-

сии, - отметил Силуанов. - Потому что, с одной стороны, меняется качество 

труда и, с другой - задуманы меры в области здравоохранения. Не будем 

забывать: перед нами стоит задача войти в клуб 80+". 

Российская газета от 05.07.2018 г. №7608 

 

РАСКРЫТ РАЗМЕР ДЕПУТАТСКИХ ПЕНСИЙ 

На официальном сайте Госдумы обнародована информация о де-

путатских пенсиях. 

- Пенсионное обеспечение депутата ГД составляет 46 тысяч 626 руб-

лей при исполнении обязанностей от пяти до 10 лет и 63 тысячи 581 рубль - 

при исполнении обязанностей 10 лет и более, - говорится в сообщении. 

Между тем денежное вознаграждение депутата - от этой суммы ис-

числяется доплата к пенсии - с учетом индексаций в 2018 году равно 84 ты-

сячи 774 рубля. Уточняется, что если гражданин являлся депутатом менее 

пяти лет, то доплату к пенсии он не получает. 

При этом среднемесячная зарплата народных избранников за шесть 

месяцев 2018 года с учетом дней болезни парламентариев и отпусков со-

ставила 388,5 тысячи рублей, или 338 тысяч рублей после уплаты подоход-

ного налога. В соответствии с президентским указом от 27 февраля 2015 

года зарплата депутатам Госдумы выплачивается с уменьшением на 10%. 

 

Российская газета-Экономика от 05.07.2018 г. 
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ГОДЫ ДАЮТ СВОЕ 

Повышение пенсионного возраста ускорит рост экономики 

Минэкономразвития опубликовало прогноз развития экономики до 

2024 года, который ляжет в основу бюджета на следующее трехлетие. В 

нем уже учтено повышение пенсионного возраста и рост налога на добав-

ленную стоимость (НДС), предложенные правительством. Первая мера, по 

оценке министерства, позволит ослабить острый дефицит на рынке труда и 

в период до 2024 года добавит в рост экономики 1,3 процента, вторая - за-

медлит рост ВВП и реальных зарплат в 2019 году. 

Более поздний выход на пенсию вместе с увеличением продолжитель-

ности здоровой жизни приведет к увеличению числа занятых на 300 тысяч 

человек в 2019 году и на 1,8 миллиона человек к 2024 году. При этом в те-

чение всех шести лет министерство ожидает сохранения обозначившегося в 

2016 году тренда на снижение безработицы - с 5,2 процента в 2017 году до 

4,6 процента. 

В целом пенсионная реформа станет одним из факторов, которые поз-

волят экономике выйти на искомые темпы роста ВВП выше трех процентов 

в 2021-2024 годах. 

Повышение базовой ставки НДС с 18 до 20 процентов (законопроект 

прошел первое чтение в Госдуме) принесет свыше 600 миллиардов допол-

нительных налоговых поступлений в год и, напротив, окажет угнетающее 

влияние на экономику, но оно в основном ограничится одним годом - 2019-

м, следует из макропрогноза.  

По оценке Минэкономразвития, рост инфляционных ожиданий про-

изойдет уже в этом году и приобретет форму "потребления впрок" товаров 

длительного пользования, на которые население будет ждать роста цен. С 

учетом этого инфляция с текущих уровней (2,4-2,5 процента год к году) 

ускорится до 3,1 процента в декабре, а с учетом сдерживающей политики 

Банка России на конец 2019 года составит 4,3 процента с последующим 

снижением в течение 2020 года до 3,8 процента - то есть отклонение от це-

левого ориентира Банка России будет незначительным и непродолжитель-

ным. 

Разовое ускорение инфляции станет одним из факторов замедления 

роста реальных заработных плат в 2019 году до менее чем одного процента 

(при ожидаемых в этом году 6,3 процента). В дальнейшем рост восстано-
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вится до уровня, сопоставимого с темпами роста производительности тру-

да, то есть будет достаточно скромным - от 2 до 3 процентов. 

Повышение базовой ставки НДС, замедление реальных зарплат и ве-

роятная, по оценке минэкономразвития, задержка с запуском новых ме-

гапроектов приведут к замедлению темпов экономического роста с 1,9 про-

цента в этом году до 1,4 процента в 2019 году, причем во втором квартале 

он будет даже ниже одного процента. 

Российская газета 04.07.2018 г. №7606 

 

ДЕНЬГИ ПОВИСЛИ В ВОЗРАСТЕ 

Аналитики оценили шансы россиян разных поколений накопить 

пенсионный капитал 

Возрастные россияне, чей выход на пенсию может затянуться на один-

два года из-за планируемого правительством повышения пенсионного воз-

раста, еще могут успеть накопить небольшой капитал на старость, полагают 

опрошенные "Российской газетой" аналитики. Существующих рыночных 

инструментов для этого достаточно, но для более молодых граждан может 

понадобиться модернизация этих механизмов, считают эксперты. 

Людям, которым до пенсии осталось пару лет, довольно сложно что-

либо накопить на долгую и безбедную жизнь, признает ведущий аналитик 

"Открытие Брокер" Андрей Кочетков. Но в оставшийся период трудовой 

активности можно провести ревизию своих расходов и исключить из них 

необязательные статьи - так часть зарплаты может оказаться в резерве, го-

ворит он. "Далее эти средства стоит разместить на депозитах или инвести-

ционных счетах, вложив их в надежные корпоративные облигации. Стоит 

напомнить, что правительство освободило от налогов вложения в корпора-

тивные облигации, выпущенные в период 2018-2020 годов, то есть это вре-

мя, когда можно наиболее выгодно разместить свои накопления перед ско-

рой пенсией", - рассказывает Кочетков. 

Однако даже если откладывать половину средней по России зарплаты, 

то близкий к пенсионному возрасту гражданин за пять лет до пенсии смо-

жет накопить около миллиона рублей - прибавка на весь период пенсии яв-

но не очень большая, отмечает директор по стратегическому развитию УК 

"Альфа-Капитал" Вадим Логинов. Поэтому поколению 1959-1964 годов 

рождения с нулевыми накоплениями придется искать дополнительные аль-
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тернативные источники дохода на пенсии - от сдачи квартиры до помощи 

детей, констатирует он. 

У поколения 40-45-летних запас времени и возможностей для накоп-

лений гораздо больше, на эти цели можно направлять более комфортные 

10-15 процентов зарплаты, говорит Логинов. "Самый подходящий, на мой 

взгляд, инструмент для добровольных накоплений - индивидуальный инве-

стиционный счет (ИИС). Здесь максимальный выбор стратегий и макси-

мальные налоговые стимулы (возврат налога на сумму взносов до 400 ты-

сяч рублей в год)", - считает аналитик. 

По словам Логинова, общая рекомендация для инвестиций на старость 

одна - чем меньше лет до пенсионного возраста, тем более консервативным 

должен быть портфель вложений. "Есть такая формула: акций в процентах 

должно быть столько, сколько осталось лет до пенсии, остальное - облига-

ции", - говорит он. Акция позволяет участвовать в управлении компанией, 

получать дивиденды, основной доход акционер получает от колебаний кур-

совой стоимости бумаг, напоминает аналитик ГК "ФИНАМ" Сергей Дроз-

дов. "Доход по акциям может быть больше, чем по облигациям, но и риски 

по ним выше. Облигация не дает права участвовать в управлении компани-

ей, зато имеет фиксированный, заранее известный доход. Акции, как пра-

вило, используются для приумножения капитала, а облигации чаще служат 

для защиты портфеля от убытков", - рассказывает эксперт. 

Чем раньше начинается программа личных накоплений, тем больше 

средств будет доступно при выходе на пенсию, напоминает Кочетков. "За 

40 лет трудовой деятельности можно получить в свои руки капитал, кото-

рый позволит не только не испытывать финансовых проблем при выходе на 

пенсию, но даже обеспечить себе более ранний период наступления отды-

ха", - отмечает он. Так, для молодых граждан существует принцип накоп-

лений, известный как "пенсионная лестница", продолжает Логинов. "Пер-

вая ступенька - нужно к 30 годам сформировать личный пенсионный фонд 

в размере одной годовой зарплаты", - говорит аналитик. К 35 годам его сле-

дует увеличит вдвое, к 40 годам - втрое. Затем идет период жизненного 

цикла, когда можно накапливать вдвое больше: к 45 годам личный пенси-

онный капитал лучше увеличить в пять раз, к 50 - в семь, отмечает Логинов. 

"Затем вновь понижение, и к 65 годам получится 10 годовых зарплат", - до-

бавляет он. 
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Российская газета от 24.06.2018 г. №7598 

 

В РУБЛЯХ ПОНЯТНЕЕ 

Чем можно заменить баллы при расчете пенсий по старости 

Параллельно с обсуждением внесенного в Госдуму пакета документов 

по пенсионной реформе, подготовленного правительством, развернулась 

дискуссия о судьбе пенсионных баллов. Именно с их помощью уже четвер-

тый год рассчитывается размер пенсии конкретного человека. 

То, что от них надо отказаться, Татьяна Голикова говорила, еще бу-

дучи председателем Счетной палаты РФ. И она снова вернулась к этой теме 

уже в должности вице-премьера российского правительства. Она объяснила 

свою позицию так: "Балльная формула так и не заработала в полном объе-

ме. Вместе с введением балльной системы должны были принять и методи-

ку расчета стоимости пенсионного коэффициента. Сегодня эта методика не 

принята. Расчет осуществляется немного запутанным способом, а потом ре-

зультат индексируется на уровень инфляции. Это вызывает много вопросов 

со стороны реальных пользователей этого института. Пенсия должна зави-

сеть от стажа и того заработка, который получал работник во время своей 

трудовой деятельности". 

Между тем, добавила она, пенсионная система создается и функцио-

нирует для людей "и должна быть понятна им". Социальное страхование в 

пенсионной системе, напомнила Голикова, "это компенсация человеку 

утраченного заработка при его выходе на пенсию. Но система баллов ниве-

лирует усилия человека с точки зрения его стажа и высокой зарплаты. Зна-

чит, работник может не стремиться к наращиванию своего потенциала, по-

тому что всегда есть ограничения в баллах". 
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Проректор Академии труда и социальных отношений Александр Са-

фонов считает, что нужно вернуться к старой схеме, когда пенсии форми-

ровались не в баллах, а в рублях. "Балльная система действует в странах со 

стабильной экономикой, где люди и государство на много лет вперед зна-

ют, какие у них завтра будут цены, зарплаты и пенсии. Для России в насто-

ящий момент такая система не подходит", - говорит эксперт. 

Как работает балльная система 

Трудовая пенсия сегодня формируется из двух частей: страховой и 

накопительной. И для расчета первой применяется индивидуальный пенси-

онный коэффициент, или, как его чаще называют - пенсионный балл. За 

каждый год работы человеку начисляется один балл. 

Для получения страховой пенсии по старости нужно иметь опреде-

ленное количество баллов. Потом они умножаются на стоимость (в рублях) 

индивидуального пенсионного коэффициента, которую каждый год опре-

деляет правительство. Цена балла в этом году составляет - 81,49 рубля. 

Напомним, с 2002-го до 2015 года в России вели индивидуальный расчет 

пенсий. Это когда взносы на трудовую пенсию сразу фиксировали в рублях. 

 

 

Российская газета от 19.06.2018 г. №7595 
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РЕЙТИНГИ ФИНАНСОВОЙ НАДЕЖНОСТИ 

НЕГОСУДАРСТВЕННЫХ ПЕНСИОННЫХ ФОНДОВ 

Рейтинг финансовой надежности негосударственного пенсионного 

фонда представляет собой мнение кредитного рейтингового агентства 

«Эксперт РА» о возможности полного и своевременного выполнения фон-

дом своих текущих и будущих обязательств по договорам негосударствен-

ного пенсионного обеспечения и обязательного пенсионного страхования 
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Национальная рейтинговая шкала RAEX (Эксперт РА)  

для Российской Федерации, действующая с 10.05.2017 

 

Категория Уровень Определение 

AAA ruAAA 
Объект рейтинга характеризуется максимальным уровнем кредитоспособ-
ности/финансовой надежности/финансовой устойчивости.  

AA 

ruAA+ 
Высокий уровень кредитоспособности/финансовой надежно-
сти/финансовой устойчивости по сравнению с другими объектами рейтинга  

ruAA 

ruAA- 

A 

ruA+ 

Умеренно высокий уровень кредитоспособности/финансовой надежно-
сти/финансовой устойчивости по сравнению с другими объектами рейтинга  

ruA 

ruA- 

 

Сайт рейтингового агентства https://raexpert.ru/   

 

 

ОБЗОР РАЗМЕРА СРЕДНЕЙ ПЕНСИИ 

ПО СТРАНАМ СНГ И МИРА В 2018 ГОДУ 

 Одним из важнейших показателей социально-экономического разви-

тия страны является средняя пенсия, которую получают люди пенсионного 

возраста. Именно жизнь этой прослойки общества может лучше всех дру-

гих факторов свидетельствовать о том, правильным ли путем идет страна, и 

есть ли у нее реальное будущее. 

Представляем вашему вниманию очередной обзор средней пенсии в 

странах мира за 2018 год. Что можно утверждать, рассматривая данную вы-

борку? Пенсионеры западной Европы, США и Японии продолжают полу-

чать пенсионные выплаты, превышающие российские зарплаты в несколько 

раз, о пенсионерах России вообще речь не идет. Все что могло сделать  рос-

сийское правительство за минувший год, так это увеличить среднюю пен-

сию по стране на 1000 рублей  или  15 долларов США (14 100 рублей). Чуть 

лучше обстоят дела только у соседней Украины, где средние пенсии воз-

росли сразу на 40%, достигнув размера 100 долларов США. 

 

https://raexpert.ru/
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Страны мира Средняя пенсия, долл. США 

Швейцария 3400 

Япония 2850 

Германия 2650 

Норвегия 2340 

США 2150 

Греция 930 

Чехия 570 

Польша 510 

Эстония 440 

Россия 235 

Казахстан 160 

Беларусь 160 

Азербайджан 120 

Украина 100 

Грузия 90 

Кыргызстан 60 

Таджикистан 50 

 

Сайт «Деловая жизнь» bs-life.ru  

 

ВОЗ ОПУБЛИКОВАЛА ОТЧЕТ О СОСТОЯНИИ ЗДОРОВЬЯ 

НАСЕЛЕНИЯ ПЛАНЕТЫ 

Всемирная организация здравоохранения в мае 2018 года опубликова-

ла отчет о состоянии здоровья населения планеты (World Health Statistics 

2018), в котором, в частности, отражены данные об ожидаемой продолжи-

тельности жизни при рождении и ожидаемой продолжительности здоровой 

жизни при рождении 183 стран мира. 

Самая высокая продолжительность жизни в Японии – 84,2 года, здо-

ровой жизни – 74,8. При этом на 6-м месте Сингапур с продолжительно-

стью жизни 82,9 года, а здоровая жизнь длится дольше – 76,2 года. Меньше 

всех живут граждане Лесото – 52,9 года, а по здоровью на последнем месте 

– 44,9 года - в Центральной африканской республике. 
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Что касается России, то мы занимаем 105-е место: 71,9 года – продол-

жительность жизни, а здоровой – 63,5 года. Ниже нас: Суринам, Тринидад 

и Тобаго, Боливия, Молдова, Кыргызстан. Выше – Ливия, Северная Корея, 

Вануату, Сент-Винсент и Гренадины, Узбекистан. Развитые страны Евро-

пы, Америки, Азии, Ближнего Востока и того выше нас по рейтингу. 

Сайт Всемирной организации здравоохранения: http://www.who.int/  

 

ЗАНЯТОСТЬ И ТРУД 

 

ЭЛЕКТРОННЫЕ ТРУДОВЫЕ 

КНИЖКИ ВВЕДУТ УЖЕ  

В 2020 ГОДУ 

 

Трудовые книжки могут стать электронными уже в 2020 году. Об этом 

рассказал министр труда и соцзащиты России Максим Топилин на заседа-

нии правительства. Сейчас ведомство работает над созданием условий, при 

которых предприятия смогут отказаться от бумажного кадрового докумен-

тооборота и перейти на электронный. Первоочередное направление в этой 

работе - подготовка законопроекта об учете данных о трудовой деятельно-

сти работников в электронном виде. 

Топилин пояснил, что информация о работниках и так аккумулируется 

в Пенсионном фонде России (ПФР). И если законопроект будет принят, то 

база данных ПФР будет расширена за счет сведений о приеме человека на 

работу, переводах, увольнениях, его образовании. Предоставлять сведения 

будут работодатели - в бланках отчетности появятся новые графы. Предпо-

лагается, что новая система заработает с 2020 года, а следующий год будет 

переходным. 

При этом никто не планирует отменять бумажные трудовые книжки 

или ограничивать их "срок годности". Они будут и дальше вестись - по же-

ланию работника или работодателя. Если работник согласится на электрон-

ную трудовую книжку, работодатель вправе выдать ему ранее заведенную 

бумажную на хранение и не вести ее в дальнейшем, отметил министр. 

Плюсы такого нововведения глава минтруда видит в сохранности пер-

сональных данных в ПФР, снижении издержек работодателей и работни-

http://www.who.int/
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ков, дополнительных возможностях трудоустройства для тех, кто работает 

удаленно. Переход на электронные трудовые книжки поддерживают 49 

процентов россиян, добавил министр. 

Российская газета от 02.07.2018 г. №7604 

 

С УЧЕТОМ ВСЕХ НАДБАВОК 

КС РФ разъяснил правила расчета зарплаты за работу в выход-

ные дни 

Конституционный суд обязал работодателей оплачивать труд сотруд-

ников в выходные и праздничные дни не только по повышенным расцен-

кам, но и с сохранением всех стимулирующих и компенсационных выплат. 

Дело рассматривалось на примере гражданского персонала Министерства 

обороны РФ. 

От неопределенности положений статьи 153 Трудового кодекса РФ 

пострадали сразу 13 сотрудников спасательных буксиров "Фотий Крылов" 

и "СБ-522". В составе боевой группы эти корабли выполняли поставленные 

задачи в Приморском крае. Экипажи находились в море, невзирая на кален-

дарь. Однако когда сотрудники получили зарплату, оказалось, что за вы-

ходные дни им заплатили меньше, чем за обычный рабочий день. Напри-

мер, как следует из заявления буфетчицы, оплата одного часа работы в 

будний день у нее составила 162 рубля 66 копеек, а в выходной - меньше 

145 рублей. В таком же положении оказались капитан и старший помощник 

капитана буксиров, матросы, электрики, радиооператоры. 

Однако суды общей юрисдикции навстречу заявителям не пошли: в 

статье 153 ТК РФ нет указания на необходимость брать в расчет стимули-

рующие и компенсационные выплаты. "Работа в выходной или нерабочий 

праздничный день оплачивается не менее чем в двойном размере" - и рабо-

тодатель рассчитал ее исходя из оклада. 

По мнению заявителей, такой подход является дискриминационным, 

ведь люди, работавшие в выходной или праздник, оказываются в худшем 

положении, чем сотрудники, чей рабочий день, условно говоря, пять дней в 

неделю с девяти до шести. Кроме того, статья 37 Конституции РФ гласит, 

что "работающему по трудовому договору гарантируются установленные 

федеральным законом продолжительность рабочего времени, выходные и 

праздничные дни, оплачиваемый ежегодный отпуск". 
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КС пояснил, само понимание статьи 153 указывает на то, что оплата за 

работу в нерабочее время должна превышать "обычную". 

- Предусмотренные в рамках конкретной системы оплаты труда ком-

пенсационные и стимулирующие выплаты являются неотъемлемой частью 

оплаты труда, а, следовательно, должны учитываться работодателем при 

определении заработной платы и начисляться за все периоды работы, 

включая и выходные и нерабочие праздничные дни, - указал КС РФ. - Иное 

означало бы произвольное применение действующей в соответствующей 

организации системы оплаты труда, а цель установления компенсационных 

и стимулирующих выплат не достигалась бы. 

Таким образом, сама по себе статья 153 ТК РФ не противоречит Кон-

ституции РФ, признал КС РФ. Однако работодатель обязан производить 

расчет оплаты за работу в выходной или праздничный день, исходя из та-

рифной части заработной платы, исчисленной в размере не менее двойной 

дневной или часовой ставки с включением всех предусмотренных компен-

сационных и стимулирующих выплат. Дела заявителей подлежат пересмот-

ру. 

Российская газета от 29.06.2018 г. №7603 

 

ПЯТНИЦА ПОД СОКРАЩЕНИЕ 

Россияне готовы к переходу на четырехдневную рабочую неделю 

Это показал опрос портала Superjob.ru в трехстах населенных пунктах: 

за сокращение продолжительности рабочей недели высказались 76 процен-

тов. Большинство из них убеждены, что смогут рациональнее использовать 

появившееся дополнительное время. Например, люди предпочли бы тра-

тить его на саморазвитие и повышение профессионального мастерства. Но 

были и такие, которые готовы перейти на четырехдневку ценой увеличения 

количества часов рабочего дня. Не менее 13 процентов респондентов не 

уверены, что справятся с текущим объемом работы за четыре дня - им и пя-

тидневки не хватает, приходится брать работу на дом. Еще 11 процентов 

затруднились с ответом. 

В сокращении рабочей недели и рабочего дня нет ничего невозможно-

го, ведь второй выходной (суббота) появился уже почти 50 лет назад, в 1966 

году, и за это время производительность труда существенно выросла. 
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"Идея о сокращении рабочей недели витает давно, и я считаю ее вред-

ной. Зачем поощрять бездельников?" - возмущается заведующий лаборато-

рией прогнозирования трудовых ресурсов Института народнохозяйственно-

го прогнозирования РАН Андрей Коровкин. - У нас что - такие грандиоз-

ные успехи в экономике, что можно расслабиться? Люди в регионах почему 

не горят желанием работать? Потому что у них 7 тысяч рублей зарплата, и 

ту задерживают. Нужно менять структуру занятости: низкооплачиваемый 

труд должен уйти в прошлое. А мы сейчас всерьез обсуждаем, как нам под-

нять пособие по безработице до минимального размера оплаты труда. В 

сильной экономике безработных вообще не должно быть". 

В то же время советник гендиректора ВНИИ труда Минтруда России 

Николай Волгин считает, что рациональное зерно в идее о сокращении ра-

бочей недели есть. Актуальна она для больших городов, где люди работают 

сверхурочно, порой даже без выходных. "Но именно сейчас не самый под-

ходящий момент для ее воплощения, - отмечает Волгин. - Нужен серьезный 

конечный результат в виде стабильно растущего ВВП". При этом Волгин 

обращает внимание на такой тренд, как цифровизация, которая высвобож-

дает огромное количество людей от рутинной работы. Но здесь возникает 

другой вопрос: чем заниматься тысячам людей, работу которых начнут вы-

полнять роботы. 

А как у них? 

Швейцарский банк UBS подсчитал среднее количество рабочих часов 

за неделю в крупнейших городах мира. 

Меньше всего работают в Париже (30 часов 50 минут) и Лионе (31 час 

22 минуты). Французы известны любовью к длинным обеденным переры-

вам и забастовкам. Москва оказалась на третьем месте в списке городов с 

самой короткой рабочей неделей (31 час 40 минут). На четвертом месте 

Хельсинки (32 часа). 

Одни из самых трудолюбивых в Европе - жители Лондона (36 часов 23 

минуты). 

Жители индийского Нью-Дели работают около 42,5 часа, во многих 

компаниях установлена шестидневная рабочая неделя. Отпуск короткий - 

всего 12 дней в году. 

Жители Гонконга трудятся 50 часов в неделю, то есть по 10 часов в 

день. Именно поэтому они одни из самых богатых в мире. 

Российская газета от 01.07.2018 г. №7603 
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КТО ТУТ СТАРШИЙ 

Работников в возрасте стали охотнее брать в штат 

Центры трудоустройства людей старшего возраста могут появиться в 

регионах. Минтруд порекомендовал территориям открывать в центрах за-

нятости населения специальные подразделения, которые помогали бы по-

жилым людям находить работу. 

Службы занятости и сейчас занимаются трудоустройством россиян 

предпенсионного и пенсионного возраста. Они могут направлять их на пе-

реобучение или повышение квалификации, давать бесплатные консульта-

ции, оказывать услуги по профориентации. Теперь эта работа будет усиле-

на, уточнили "РГ" в минтруде. 

Ранее премьер-министр Дмитрий Медведев дал поручение правитель-

ству разработать меры, которые устранят препятствия для трудоустройства 

людей старшего возраста. А Роструд обязан будет следить, чтобы на рынке 

труда не было возрастной дискриминации. 

По данным минтруда, сейчас около трети россиян пенсионного воз-

раста продолжают трудиться. В первые 3-5 лет после назначения пенсии 

этот показатель даже выше. Заметно снижается он лишь по достижении ра-

ботниками 65 лет. В минтруде также отмечают, что в России сейчас наблю-

дается растущий дефицит на рынке труда. Особенно востребованы квали-

фицированные рабочие и специалисты. Это заставляет многих работодате-

лей, раньше предпочитавших брать в штат людей помоложе, смотреть на 

работников в возрасте другими глазами. 

Рынку не хватает инженерно-технических специалистов, учителей и 

врачей, в этих секторах часто встречаются возрастные работники, отмечает, 

в свою очередь, Мария Игнатова, руководитель службы исследований 

HeadHunter. 

Однако, чтобы помочь людям в возрасте адаптироваться на стреми-

тельно меняющемся рынке труда, потребуется обучение новым технологи-

ям, полагают эксперты. По мнению Игнатовой, полезным будет внедрение 

адаптационных программ и коммуникационные курсы, которые должны 

устранить барьеры в общении между поколениями. 

Российская газета от 18.06.2018 г. №7594 
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ПОСЛЕДНЯЯ СМЕНА 

Составлен рейтинг самых опасных профессий 

В прошлом году на рабочем месте погибли 1138 человек. Основываясь 

на данных Росстата, эксперты компании Adzuna составили "рейтинг" самых 

опасных профессий в нашей стране, посчитав, сколько погибших прихо-

дится на сто тысяч работников ("коэффициент погибших"). Интересно, что 

в десятку самых опасных входят и очень хорошо оплачиваемые, и низко-

оплачиваемые специальности. 

Первое место заняли рыбаки (погибли 17 человек, коэффициент по-

гибших - 40,3). Средняя зарплата рыбаков в России - 38,9 тысячи рублей в 

месяц. На втором месте - строители (214 человек, это 17,9 на сто тысяч спе-

циалистов в этой отрасли). Их средняя зарплата - 34,8 тысячи рублей. На 

третьем месте - водители (39 человек, коэффициент погибших - 17,3). Их 

средняя зарплата повыше - 48,6 тысячи рублей. 

Далее следуют лесорубы (19 смертей, коэффициент 15,7, заработок - 

37,4 тысячи рублей), шахтеры (128 погибших, коэффициент 12,9, зарплата - 

51,8 тысячи), моряки (8 смертей, на сто тысяч занятых это 11,3, зарплата - 

331,4 тысячи). Также в список попали фермеры (105 человек, или 10,9 на 

сто тысяч при среднем заработке 32,5 тысячи рублей), пилоты (9 человек, 

или 10,5 на сто тысяч, зарплата - 362 тысячи рублей). 

Неожиданно оказались в рейтинге мусорщики: за год погибло 40 че-

ловек, или 8,4 на сто тысяч работников, платят им в среднем 22,2 тысячи 

рублей. 

На 10-е место попали работники обрабатывающей промышленности. 

Несмотря на то что их погибло в прошлом году больше всех - 254 человека, 

коэффициент смертности составляет 4,4 на сто тысяч занятых. Средняя 

зарплата в этом секторе - 34,3 тысячи рублей. 

С 2018 года в госпрограмме "Содействие занятости населения" по-

явился новый подраздел - "Безопасный труд". На реализацию заявленных в 

нем планов из бюджета выделено больше 200 миллионов рублей. Один из 

основных пунктов касается проведения ежегодного мониторинга внедрения 

на предприятиях системы управления охраной труда. По итогам этой рабо-

ты будет сформирован портфель наилучших решений в этой сфере, уточнял 

минтруд. Работодатели смогут брать их за основу и внедрять у себя. 

Российская газета от 17.06.2018 г. №7593 



 

27 

СДЕЛАНО В РУКАХ 

Россияне стали проводить на работе еще больше времени 

За последний год средняя фактическая продолжительность рабочего 

дня в нашей стране, по данным Росстата, увеличилась на 5 минут. В мас-

штабах пятилетки - более чем на 15 минут. Почему россиянам приходится 

все больше работать, помогает ли это им самим и экономике, "РГ" спросила 

экспертов. 

 Выражение "жить на работе" перестает быть в России просто фигурой 

речи. Сейчас средняя фактическая продолжительность рабочего дня у нас 

составляет 7 часов 48 минут. Это чуть меньше официально установленных 

законодательством 8 часов, но интересен сам тренд: начиная с 2013 года 

показатель устойчиво растет. 

В качестве одной из причин растущей востребованности трудоголизма 

специалисты называют сложную экономическую ситуацию. На пике кризи-

са многие работодатели, особенно в коммерческих структурах, сократили 

штаты. Оставшиеся сотрудники были бы рады работать в привычном гра-

фике, но на их плечах лежит функционал сразу двух, а то и трех работни-

ков. Волей-неволей приходится проводить на службе больше времени, что-

бы все успеть, говорит Владимир Телятников, руководитель Antal Staffing 

Solutions. 

По его словам, ненормированный рабочий день в России встречается 

очень часто. В каких-то компаниях это учитывают и дают сотрудникам до-

полнительные дни отпуска и прочие бонусы, а где-то это считается нормой 

и делом само собой разумеющимся. Конечно, большинство людей против 

переработок, если они не компенсируются, но в условиях дефицита рабо-

чих мест с хорошей зарплатой приходится принимать правила игры. 

Средний россиянин отдает труду 1759 часов в год. В рейтинге Органи-

зации экономического сотрудничества и развития (ОЭСР) наша страна по 

этому показателю занимает пятое место после Греции, Южной Кореи, Ко-

ста-Рики и Мексики, граждане которой проводят на работе больше всех - 

2255 часов в год. В наиболее экономически развитых странах мира цифры 

заметно меньше. Например, жители Германии трудятся в среднем 1363 часа 

в год. Что называется, почувствуйте разницу. 

"У нас, как это ни печально признавать, недостаточно эффективная 

организация труда, которую приходится компенсировать переработками", - 
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говорит Александр Сафонов, доктор экономических наук, проректор Ака-

демии труда и социальных отношений. 

Второй момент - это низкая автоматизация рабочих мест. При всем 

развитии технологий в России до сих пор очень много работы делается 

вручную, что также отражается на количестве часов, которые граждане вы-

нуждены проводить на работе. 

В таких обстоятельствах трудоголизм ничего не дает экономике. 

"Большее количество рабочего времени просто перераспределяется на то 

же самое количество произведенных товаров и услуг: выработка не увели-

чивается", - поясняет Сафонов. Проблема стоит очень остро. Сейчас ее бу-

дут пытаться решать - повышение инновационности экономики и рост про-

изводительности труда значатся в списке основных задач, перечисленных в 

майских указах президента, добавляет он. 

Граждане, работая все больше и больше, пока тоже ничего не выигры-

вают. Труд в России, увы, недорог. Другое дело - подработки. Дополни-

тельный заработок "на стороне", по данным исследования Antal, имеет 

каждый пятый россиянин. В перспективе таких людей будет становиться 

все больше, уверены авторы исследования. Причем как в России, так и в 

других странах. И не только из-за возможности получить дополнительные 

деньги. Рынок труда трансформируется. Взаимоотношения работников и 

работодателей тоже меняются. С каждым годом все больше людей рассмат-

ривают варианты проектной и удаленной работы, фриланса, а компании 

охотнее идут на такой вид сотрудничества. С развитием технологий у каж-

дого человека будет еще больше возможностей делать дополнительные 

проекты удаленно, находить новую работу в любой точке мира или откры-

вать свой бизнес, например, интернет-магазин, не увольняясь с основной 

работы. То есть трудиться люди даже с появлением роботов меньше не ста-

нут. Но работа будет менее рутинной, более разнообразной и, возможно, 

станет приносить больше удовлетворения. Как морального, так и физиче-

ского. 

Российская газета от 13.06.2018 г. №7590 
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УРОВЕНЬ ЖИЗНИ 

СТАТ-СЕКРЕТ 

Глава Росстата Александр Суринов - 

о любимой еде россиян, инфляции для 

бедных и новой переписи населения 

В этом году инфляция для богатых ока-

залась выше, чем для бедных, хотя обычно 

бывает наоборот. Об этом "Российской газете" сообщил глава Росстата 

Александр Суринов. И объяснил, почему. 

Рассказал он и о том, что предпочитают есть россияне и чего не хвата-

ет в их рационе. А также - почему бизнес не любит отвечать на вопросы 

статистиков. 

Александр Евгеньевич, как известно, чем беднее человек, тем 

выше для него инфляция. Что показали последние замеры? 

Александр Суринов: Действительно, цены на товары и услуги, кото-

рые составляют корзину потребления бедного населения, как правило, рас-

тут быстрее, чем цены в корзине основных потребителей и богатых. Мы 

ежегодно измеряем инфляцию населения с разными доходами. 

За первые пять месяцев этого года инфляция для богатых оказалась на 

0,2 процента выше, чем для бедных 

Инфляцию бедных считаем путем сопоставления величины прожи-

точного минимума (по сути, стоимость потребительской корзины бедных 

людей) на сегодняшний день с его вчерашней стоимостью. За первые пять 

месяцев этого года отличие в темпах роста цен на потребительские товары 

и услуги для групп населения с различным уровнем доходов было незначи-

тельным - 0,2 процента при увеличении цен на товары и услуги в среднем 

по России на 1,6 процента. И на этот раз больше инфляция оказалась у бо-

гатых. 

Это в первую очередь связано с динамикой цен на виды услуг, потреб-

ляемых населением, входящим в эти группы. Так, в расходах населения с 

наибольшими доходами заметное место занимают такие статьи, как зару-

бежный туризм, медицинские услуги, гостиницы, ремонт и техническое об-

служивание транспортных средств, цены на которые росли ускоренными 

темпами (на 1,0-4,5 процента). 
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В расходах на услуги, потребляемые населением с наименьшими до-

ходами, самое значительное место занимают коммунальные услуги, тарифы 

на которые в первые пять месяцев года практически не изменились. В ре-

зультате цены и тарифы на услуги для групп населения с наибольшими и 

наименьшими доходами в мае по сравнению с декабрем предыдущего года 

стали выше на 1,3 процента и 0,6 процента соответственно. 

Недавно министр труда Максим Топилин сказал, что состав по-

требительской корзины, скорее всего, будет пересмотрен, а возможно, 

от нее и откажутся. А бедность будут считать по-новому. Как вы дума-

ете, нужны такие перемены? 

Александр Суринов: Сейчас мы рассчитываем все существующее в 

мире многообразие показателей неравенства и бедности. Все абсолютно. 

Медианные значения заработков и доходов, их уровни наблюдаются у по-

лучателей, находящихся в середине исследуемой совокупности, то есть 50 

процентов получателей имеют заработную плату или доход ниже этого 

значения и 50 процентов - выше. И модальную - это когда значение зара-

ботной платы встречается чаще всего в исследуемой совокупности работ-

ников. Считаем бедность и по стандартам Евросоюза. 

А однодолларовую бедность считаете? 

Александр Суринов: Конечно. Это доля населения, которое живет ме-

нее чем на 1,08 (в настоящее время 1,9) доллара в день по международным 

ценам. 

Эта черта бедности обозначает фиксированный уровень покупатель-

ной способности в различных странах и районах и часто называется крите-

рием крайней нищеты. 

Еще считаем бедность путем депривации, то есть через лишения 

(например, принято раз в день есть горячую пищу, а люди себя этого ли-

шают, так как не имеют возможности), мы измеряем долю и таких людей, 

их характеристики. 

Так что за основу определения бедности в стране можно взять любую 

из этих моделей. Сейчас, как известно, бедными считаются те, у кого доход 

ниже уровня прожиточного минимума. 

По какой же из этих методик показатель бедности в России самый 

маленький? 
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Александр Суринов: По однодолларовой бедности, но для России она 

не актуальна, то есть равна нулю. Доля населения, живущего менее чем на 

10 долларов в день (по паритету покупательной способности), в 2017 году 

по предварительной оценке - 6,5 процента. Этот показатель применяется 

только для межстрановых сопоставлений. Доля населения с доходами ниже 

прожиточного минимума в 2015 году составила 13,3 процента от общей 

численности населения страны, в 2016-м осталась на том же уровне (13,3 

процента), в 2017 году, по предварительной оценке, -13,2 процента. 

Давайте с другой стороны посмотрим. А разница между самыми 

бедными и самыми богатыми россиянами у нас увеличивается или па-

дает? 

Александр Суринов: Она держится примерно на одном уровне. Это 

соотношение между средним душевым доходом 10 процентов самых бога-

тых и 10 процентов самых бедных. В 2015 году - 15,7 раза, в 2016-м - 15,5 

раза, в 2017 году, по предварительной оценке, - 15,3 раза. 

Но есть другая методика оценки - соотношение между доходом самого 

бедного из 10 процентов самых богатых и самого богатого среди 10 про-

центов самых бедных. Такая характеристика более устойчива. В 2015 году - 

7,1 раза, в 2016 году остался на том же уровне (7,1), в 2017 году, по предва-

рительной оценке, - семь раз ровно. 

Как вы относитесь к "индексу счастья"? В России он ведь офици-

ально не считается? 

Александр Суринов: Индекс счастья, статистика счастья - сегодня 

один из разделов статистики, который рекомендуется ООН. 

Из национальных статслужб мало кто занимается измерениями сча-

стья, пока это прерогатива некоторых международных агентств, которые, в 

том числе, делают выводы по России. Вопрос, как они формируют выборку, 

кто у них является национальным респондентом, сколько человек они 

опрашивают? Росстат проводит большое число выборочных наблюдений 

через опросы жителей нашей страны, мы уже сегодня имеем инструмент об 

отдельных его компонентах. 

За тем, что едят россияне, наблюдаете? И что мы любим? 

Александр Суринов: В 2013 году мы начали исследовать рацион пита-

ния жителей страны, что делают буквально несколько государств в мире, 

исследование проводится с пятилетней периодичностью. 
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Первый раунд наблюдения выявил пищевые предпочтения среди раз-

личных групп населения и показал, что в России имеется проблема избы-

точного питания. То есть около 40 процентов взрослого трудоспособного 

населения (в возрасте 19-60 лет) имеет избыточную массу тела. 

Установлена приверженность населения России к потреблению мяса, 

зависящая от места проживания и доходов и, наоборот, явный недостаток 

потребления рыбы. Большинство детей и взрослых чаще, чем раз в неделю, 

потребляли вареные колбасы и сосиски, что, по мнению наших коллег из 

Института питания, не является признаком здорового питания. 

Был также выявлен явный недостаток потребления овощей и фруктов 

и, хотя и в разной степени, он характерен для всех доходных групп. 

Для половины населения конфеты и пирожные входят в рацион пита-

ния ежедневно. 

Все это представляется ценнейшей информацией, показывающей 

направления работы по оздоровлению рациона питания населения России. 

Российская газета от 08.07.2018 г. №7609 

 

ОТЛОЖАТ НА ВРЕМЯ 

В Карелии хотят остановить выплату "золотых парашютов" 

Депутаты Законодательного собрания Карелии предлагают приоста-

новить выплату государственным служащим, уходящим на заслуженный 

отдых в нынешнем году, единовременные выплаты. "Золотые парашюты" 

хотят отменить до 2024 года. 

Предложил же "заморозить" выплату госслужащим глава Карелии Ар-

тур Парфенчиков. Напомним, "золотые парашюты" - это единовременное 

вознаграждение чиновнику при выходе на пенсию. Его размер зависит от 

стажа на государственной службе, но не может превышать десяти ежеме-

сячных окладов. Однако, как говорит экономист Валерий Никонов, эти 

суммы не будут критическими для региональной казны. Чиновники в 2018 

году не собираются в массовом порядке выходить на заслуженный отдых. 

В Карелии на 2018 год приняли бюджет с доходами и расходами на 

одном уровне. Поэтому власти стараются сэкономить деньги сразу на всех 

направлениях. Кстати, в 2015 году в Карелии уже пытались лишить чинов-

ников "парашютов", предлагая сократить десять окладов до пяти. Но тогда 
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инициатива не получила одобрения депутатов республиканского Законода-

тельного собрания. 

В Северо-Западном федеральном округе подобная практика уже была. 

В Вологодской области также приостановили выплату "золотых пара-

шютов". А причина сходная: формирование бездефицитного бюджета и 

жесткая экономия. 

Члены парламентского комитета по государственному устройству и 

местному самоуправлению инициативу о заморозке выплат госслужащим 

поддержали. Они рекомендовали Заксобранию Карелии принять законо-

проект в окончательном чтении с учетом одобренных поправок. 

Российская газета от 05.07.2018 г. №7608 

 

ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДОВ 

В каких случаях с денег, поступивших на карту, не берется налог 

Паника из-за фейковой новости о том, что Федеральная налоговая 

служба будет тотально контролировать карточные переводы и брать налог с 

"неопознанных" операций, схлынула. Однако у граждан остались вопросы: 

в каких случаях сумма, полученная переводом на карту, все-таки может 

признаваться доходом и облагаться налогом на доходы физлиц, а в каких 

нет. 

Как следует из разъяснений ФНС, доходом признаются средства, по-

ступившие на счет физлица в качестве оплаты товаров, услуг, а также воз-

награждения по договорам гражданско-правового характера - например, по 

договору найма жилого помещения. В таких случаях у налогоплательщика 

есть обязанность предоставить декларацию по налогу на доходы физиче-

ских лиц (форма 3-НДФЛ). Налог придется заплатить. 

Не считаются доходом и не облагаются налогом безвозмездные кар-

точные переводы граждан. Проще говоря, дарение денег. Родственные свя-

зи в указанных случаях необязательны, уточняет партнер консалтинговой 

группы "Гид права" Илья Назаров. Отчитываться перед ФНС о таких пере-

водах и платить налог с них не нужно. Дарение - самый простой и надеж-

ный способ объяснения карточного перевода, главное, чтобы его отправи-

тель в случае появления вопросов смог все разъяснить, отмечает Назаров. 

Отслеживая карточные переводы и платежи, банки в некоторых слу-

чаях прибегают к блокировке карт граждан. Поводов для этого может быть 
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несколько. Например, в случае регулярных перечислений денег на карту из 

разных мест у банка может возникнуть подозрение, что карточный счет ис-

пользуется для незаконной предпринимательской деятельности. Это типич-

ная ситуация, когда банк может заблокировать карту и поинтересоваться 

происхождением денег. Отправитель средств должен быть готов подтвер-

дить, что они не являются платой за товар или услугу. 

Российская газета от 10.07.2018 г. №7611 

 

19 июня Совет Федерации рекомендовал отклонить законопроект, 

предлагавший приравнять зарплату парламентариев к средней по 

стране (35 тыс. руб.).  

Сейчас рядовой депутат или сенатор получает 350 тыс. руб. в месяц, 

то есть в 10 раз больше обычных граждан. В других странах это соотноше-

ние выглядит очень по-разному. 

  Зарплата депутата 
(тыс. долл. в год) 

сред. зарплата 
(тыс. долл. в год) 

разница (раз) 

Мальта 24,5 21,7 1,1 

Испания 39 31,3 1,2 

Великобритания 110 41,5 2,7 

Польша  32,3 12 2,7 

Германия 126 44,8 2,8 

Литва 35,2 8,3 4,2 

США 174 39 4,5 

Италия 193,5 36,6 5,3 

Индия 11,2 1,6 7 

Бразилия 157,6 12,2 13 

Нигерия 189,5 1,6 118 

 

Аргументы и факты от 27.06.2018 г. 
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ГДЕ НАШИ ЗАРПЛАТЫ В 2700 ДОЛЛАРОВ? 

К 2020 г. граждане РФ будут в среднем получать 2700 долл. в месяц и 

иметь 100 м2 на семью из 3 человек.  

Такие прогнозы содержались в концепции, подготовленной Минэко-

номразвития 10 лет назад - в 2008 г. Министерство тогда возглавляла Эль-

вира Набиуллина, нынешний руководитель ЦБ. Сейчас средняя зарплата в 

РФ - 43 550 руб. в месяц, что равно 700 долл. Где же ещё 2000 долл., обе-

щанных правительством 10 лет назад? 

«Когда делались эти прогнозы, нефть была больше 120 долл. за бар-

рель и доллар стоил 25 руб. Но потом случились мировой экономический 

кризис и девальвация рубля. Сначала в конце 2008 г. - начале 2009 г., затем 

была вторая волна в 2014 г., - говорит директор Научно-исследовательского 

финансового института Владимир Назаров. - Если бы этого не случилось, 

прогнозы бы оправдались. Посчитайте по старому курсу в 25 руб. нынеш-

нюю зарплату - она уже могла бы быть 1700 долл.». 

Аргументы и факты от 06.06.2018 г. 

 

САМЫЕ НАДЕЖНЫЕ БАНКИ РОССИИ 2018, РЕЙТИНГ 

FORBES  

Несмотря на ряд историй о том, как банки блокируют счета пользова-

телей, посчитав операции по карте подозрительными, большинство россиян 

доверяет свои деньги кредитно-финансовым организациям. Однако, как го-

ворится, «доверяй, но проверяй». И эксперты журнала Forbes проверили 

надежность 100 самых популярных банков РФ.  

13. «Российский капитал» Активы — 364, 6 млрд. рублей  

12. Россельхозбанк Активы — 3 222 млрд. рублей  

11. «Альфа-банк» Активы — 2 847 млрд. рублей  

10. «Газпромбанк» Активы — 5 530 млрд. рублей  

9. «Интеза» Активы — 58, 7 млрд. рублей  

8. «Бэнк оф Чайна» Активы — 30,1 млрд. рублей  

7. ВТБ Активы — 9 808 млрд. рублей  

6. «Нордеа» Активы — 174 млрд. рублей  

5. «Ситибанк» Активы — 471,3 млрд. рублей  

4. «Сбербанк» Активы — 23 806 млрд. рублей  

3. «Райффайзенбанк» Активы — 879,5 млрд. рублей  
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2. «Юникредит банк» Активы — 1218,6 млрд. рублей  

1. «Росбанк» Активы — 957,7 млрд. рублей  

 

Источник: https://basetop.ru/ 

 

 100 САМЫХ БОГАТЫХ ЛЮДЕЙ МИРА 2018 

Журнал Forbes подсчитал, что в 2018 году в мире насчитывается 2208 

миллиардеров, по сравнению с 2043 миллиардерами в 2017 году. И среднее 

богатство этих людей составляет 4,1 миллиарда долларов, что эквивалентно 

или даже превышает ВВП некоторых стран мира. А в совокупности все об-

ладатели миллиардных состояний в мире стоят 9,1 триллиона долларов, то-

гда как в 2017 году эта цифра составляла 7,7 триллиона долларов.  

Первую тройку представляют бизнесмены из США:  

1. Джефф Безос ($112 млрд) - компания Amazon.  

2. Билл Гейтс ($90 млрд) – Microsoft.  

3. Уоррен Баффет ($84 млрд) - Berkshire Hathaway. 

9 бизнесменов из России попали в топ-100. Самый высокий рейтинг из 

них у Владимира Лисина ($19,1 млрд). Все россияне – владельцы сырьевых 

компаний по добыче и переработке газа, нефти, металлов и др. 

Источник: https://basetop.ru/  

 

ЧТО НОВОГО? 

 

ИЮЛЬ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ 

Что изменится в повседневной жизни росси-

ян с середины лета 

Повышение платы в системе "Платон" отложено 

Правительство отложило на год индексацию тарифов в системе "Пла-

тон" - повышение платы для фур перенесено на 1 июля 2019 года, а пока 

стоимость одного километра пути по федеральным дорогам останется на 

уровне 1 рубля 90 копеек. 

https://basetop.ru/
https://basetop.ru/
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Поддельных импортных лекарств станет меньше 

Ввозить в Россию и продавать здесь фальшивые лекарства и медизде-

лия станет сложнее и накладнее. Теперь за это будут серьезно штрафовать 

или сажать за решетку. 

С 1 июля окончательно вступает в силу Закон "О ратификации Кон-

венции Совета Европы о борьбе с фальсификацией медицинской продукции 

и сходными преступлениями, угрожающими здоровью населения". 

В частности, она предусматривает сотрудничество стран в борьбе с 

фальсификатом, гармонизацию их законодательств в этой сфере, создает 

условия для оперативного получения информации от стран-участниц, поз-

воляет синхронно применять меры по выявлению и изъятию из граждан-

ского оборота небезопасной продукции. 

Повышения акцизов на бензин и дизель не будет 

С 1 июля в России должны вырасти ставки акцизов - на 679 рублей за 

тонну бензина пятого класса и на 593 рубля за тонну дизеля. Это предпола-

гает действующая редакция статьи 193 Налогового кодекса. Однако по до-

говоренности между правительством РФ и нефтяными компаниями, кото-

рые уже месяц держат цены на заправках замороженными, ставки акцизов 

останутся прежними. 

Тот же законопроект юридически закрепит снижение ставок акцизов с 

1 июня - на три тысячи рублей за тонну бензина пятого класса и на две ты-

сячи рублей за тонну дизеля. То есть до конца этого года акциз на бензин 

составит 8 213 рублей, на дизель - 5 665 рублей. Если бы правительство не 

стало снижать ставки, то с 1 июля они бы выросли до 11 892 рубля и 8 258 

рублей соответственно. Это на 30 процентов выше текущего уровня. 

Учитывая, что доля акциза в конечной цене литра топлива составляет 

около 20 процентов, снижение ставок помогает стабилизировать стоимость 

на АЗС. Однако уже с 2019 года ставки акцизов вновь вырастут - сразу в 

полтора раза. Сдержать рост цен помогут отрицательный акциз на нефть и 

гибкий акциз на нефтепродукты. Такой механизм узаконят в течение этого 

года. 

Торговля, кафе и рестораны перешли на "Умные" кассы 

Около одного миллиона компаний малого и среднего бизнеса к 1 июля 

должны были перейти на новую контрольно-кассовую технику (ККТ), ко-
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торая позволяет Федеральной налоговой службе получать данные о каждой 

операции в онлайн-режиме. 

Старт кассовой реформе дали подписанные в 2016 году президентом 

Владимиром Путиным поправки в закон N 54-ФЗ "О применении кон-

трольно-кассовой техники при осуществлении наличных денежных расче-

тов и (или) расчётов с использованием платёжных карт". Основная ее зада-

ча - сделать розничную торговлю и сферу услуг прозрачнее и усилить за-

щиту прав потребителей. У покупателя с переходом на "умные" кассы по-

является возможность проверять через специальное приложение любой по-

лученный при оплате товаров и услуг чек и при обнаружении каких-либо 

несоответствий обращаться в ФНС. 

Началась маркировка сигарет особыми метками 

Ставки акцизов на сигареты и папиросы выросли с 1 июля на 10 про-

центов, до 1718 рублей за тысячу штук. Прежняя ставка в 1562 рубля дей-

ствовала с 2017 года. 

В следующий раз акциз должен вырасти с 1 января 2019 года - на 14,5 

процента, до 1890 рублей. Такой опережающий рост фискальной нагрузки 

на этот рынок направлен на снижение потребления табака. 

Кроме того, с 1 июля производители и импортеры табачной продук-

ции становятся участниками эксперимента по маркировке табачной про-

дукции. На потребительскую, групповую и транспортную упаковки нано-

сятся специальные средства идентификации, а сведения будут заноситься в 

информационную систему маркировки и мониторинга. Потребитель через 

мобильное приложение сможет узнать о месте производства и статусе та-

бачной продукции, в случае несоответствия полученных данных реальному 

положению вещей через то же мобильное приложение можно направить 

жалобу. 

Деньги дольщиков отдадут на сохранение банкам 

Деньги дольщиков за купленные ими квартиры строительные органи-

зации смогут получить только после сдачи домов. С 1 июля начали дей-

ствовать поправки в Федеральный закон "Об участии в долевом строитель-

стве...". Основное изменение в нем - появлении эскроу-счетов. На них бан-

ки будут хранить до окончания строительства деньги, поступившие от про-

дажи квартир. И выдавать строителям под проценты кредиты на конкрет-

ный проект дома. 
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Таким образом, покупатель квартиры заключает договор с девелопе-

ром на приобретение квартиры в новостройке. 

Зарплаты бюджетникам - только через карты "МИР" 

Период, отведенный законом для перевода работников и студентов 

бюджетных учреждений на карты "Мир", завершается 1 июля. К этому 

времени работодатели и банки должны были перевести все выплаты из 

бюджета на счета, привязанные только к национальным картам. Исключе-

ние пока сделано только для пенсионеров. 

Российская газета от 01.07.2018 г. №7603 

 

АБОНЕНТ ВЕЗДЕ ПРАВ 

Госдума поддержала отмену роуминга внутри России 

Где бы абонент ни находился на территории России, он должен пла-

тить за связь по одним и тем же тарифам. Законопроект об отмене нацио-

нального и внутрисетевого роуминга прошел в Госдуме первое чтение. 

Инициатива была внесена на рассмотрение палаты в июне прошлого 

года группой депутатов от "Справедливой России" во главе с лидером 

фракции Сергеем Мироновым. "Вынуждать людей, приезжающих в другой 

регион страны, платить за мобильную связь по иному, более дорогому та-

рифу, - это неправильно и с точки зрения технологий, и с точки зрения 

справедливости", - заявил лидер фракции. 

Он напомнил, что роуминг для граждан европейских государств пере-

стал действовать на территории всего Евросоюза. "Избавляться от этого 

анахронизма давно пора и в России", - уверен Миронов. 

- Мы через закон исключаем использование операторами связи диф-

ференцированных тарифов по оплате услуг связи в зависимости от нахож-

дения абонентов, - заявил один из авторов Олег Нилов. - То есть вводится 

применение единого тарифа на услуги связи по всей территории России. 

Кроме того, важной новеллой, по его словам, является то, что оплате 

абонентами не будут подлежать входящие телефонные звонки, получаемые 

в другом регионе, за исключением заграничных телефонных звонков. 

Российская газета от 10.07.2018 г. №7611 
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ЗДОРОВЬЕ И СОЦПОДДЕРЖКА 

 

СЕМЕЙНЫЙ СОВЕТ 

Кабмин усовершенствует  

механизмы поддержки семей с детьми 

 

Правительство в следующие несколько лет усовершенствует механиз-

мы поддержки семей с детьми, в том числе расширит возможности для ис-

пользования материнского капитала. Семьи, где растут четверо и более де-

тей, получат право на льготную ипотеку. 

Президент Владимир Путин в мае прошлого года своим указом объ-

явил 2018-2027 годы Десятилетием детства. В этот период государство 

должно усовершенствовать политику в сфере защиты материнства и дет-

ства, поддержки семей. 

В пятницу премьер-министр Дмитрий Медведев провел совещание, на 

котором обсуждался план основных мероприятий на ближайшие три года. 

"Сотни тысяч семей с детьми получают от государства расширенный пакет 

материальных гарантий. До 2020 года мы усовершенствуем механизмы 

этой поддержки, разработаем новые, в том числе на основе социального 

контракта, расширим использование программы материнского капитала", - 

подчеркнул премьер. 

Один из главных вопросов, волнующих многие семьи, - жилье. Сего-

дня для семей с двумя и тремя детьми ставка по ипотеке снижена до 6 про-

центов. "Мы готовим поправки в законодательство, после которых льгот-

ной ипотекой смогут воспользоваться семьи при рождении четвертого и 

последующего детей", - заявил председатель правительства. 

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко обратила особое 

внимание на то, что это должны быть школы будущего: с бассейнами и 

всей инфраструктурой. А сейчас в 2,5 тысячи школ нет даже теплых туале-

тов. "Это не стоит больших денег. Это вопрос внимания", - подчеркнула 

она. "Это задача регионов. Тут даже нечего обсуждать. Надо просто сказать 

номера школ и поставить эту задачу перед субъектами Федерации. Если не 

решат, пусть тогда сами выходят там и строят все", - отреагировал на про-

блему премьер. 
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Дмитрий Медведев утвердил план основных мероприятий в рамках 

Десятилетия детства на период 2018-2020 годов. Это направление будет ве-

сти специально создаваемый координационный совет при правительстве. 

Российская газета от 08.07.2018 г. №7609 

 

ДУМА ПРОПИШЕТ ТАБЛЕТКИ 

Малоимущим могут начать выдавать субсидии на приобретение 

лекарств 

В Государственной Думе готовится к рассмотрению в первом чтении 

законопроект о предоставлении субсидий россиянам с низкими доходами, 

покупающим лекарства первой необходимости. 

По мнению авторов законопроекта, если, например, человек получает 

доход в размере 11 тысяч рублей в месяц, а на покупку жизненно необхо-

димых ему лекарств он тратит в месяц две-три тысячи рублей, то есть более 

10 процентов своего месячного дохода, то государство должно компенси-

ровать ему затраты свыше 10 процентов от дохода. При этом дополнитель-

ной нагрузки на федеральный бюджет не планируют, выплачивать компен-

сации малоимущим предлагается из региональных бюджетов. 

Механизм получения субсидии следующий: врач назначает лекарства, 

человек видит, что стоят они явно больше 10 процентов его дохода, и об-

ращается с заявлением в региональный минздрав. 

Там проверяют доходы обратившегося и назначения врача, и если до-

ход маленький, а лекарства дорогие, принимается решение о выдаче субси-

дии.  

Российская газета от 19.06.2018 г. №7595 

 

ЛУЧШЕ НЕ ПИТЬ 

В 28 регионах надо повышать качество питьевой воды 

Отсутствие качественного водоснабжения стало одной из причин ро-

ста заболеваемости органов пищеварения и случаев смерти от этого в 28 ре-

гионах России, предполагает Роспотребнадзор, о чем и говорится в опубли-

кованном докладе о санитарно-эпидемиологическом благополучии населе-

ния в 2017 году. 
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Если в среднем по стране от болезней органов пищеварения, которые 

спровоцировала грязная вода, умирали 2,07 человека на 100 тысяч населе-

ния, то в отдельных областях этот показатель превышен вдвое. Еще больше 

(4,51 случая на 100 тысяч населения) отмечено в Мордовии, Курганской 

области, Калмыкии, Дагестане, Ивановской, Свердловской, Новгородской, 

Ростовской, Костромской областях. 

Росло и количество заболеваний эндокринной системы, расстройств 

желудка и нарушений обмена веществ. В среднем по России отмечалось 

85,3 случая возникновения подобных недугов на 100 тысяч населения. Ча-

ще люди страдали в таких регионах, как Республики Дагестан, Мордовия, 

Калмыкия, Коми, Новгородская область. Как отмечается в докладе, если у 

взрослых из-за плохой воды чаще страдают органы пищеварения, то у де-

тей кожа и костно-мышечная система. 

Российская газета от 05.07.2018 г. №7608 

 

ГЛАВНЫЙ ВРАЧ МИНИСТЕРСТВА 

Исполнять обязанности министра здравоохранения Новгородской 

области будет Антонина САВОЛЮК. Она приступила к работе в стату-

се первого заместителя руководителя ведомства 

В понедельник, 2 июля, глава региона Андрей Никитин встретился с 

новым руководителем министерства и ранее работавшей в должности ми-

нистра Галиной Михайловой. 

— Вы знаете слабые места нашей системы здравоохранения и те плю-

сы, которые есть. За последние годы удалось добиться снижения динамики 

показателей по смертности. При этом нам есть над чем работать. Нужно 

выполнять задачи, поставленные Президентом России, — сказал Андрей 

Никитин. 

Антонина Саволюк в свою очередь обозначила приоритеты своей ра-

боты: «Необходимо нормализовать доступность медицинской помощи — 

как плановой, так и неотложной. И в городе, и в сельской местности. Имен-

но на это часто жалуются жители региона. Медицинское сообщество боль-

ше беспокоит нарастание разных форм отчетности. Это неправильно — ос-

новное время врач должен тратить на пациента». 

Новгородские ведомости от 04.07.2018 г. 
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АВТОМОБИЛИСТУ 

 

НОМЕР ПО ЗАКОНУ 

 

 

Аукционы по продаже автономеров никто не отменял 

 

Долгожданный закон о регистрации транспорта спустя пять лет до-

брался до второго чтения в Госдуме. 

Думский комитет по транспорту и строительству рекомендовал его ко 

второму чтению 17 июля. Впрочем, решение об этом будет принимать еще 

Совет Думы. 

Напомним, законопроект, внесенный в Госдуму еще в ноябре 2011 го-

да, предлагал передать автодилерам полномочия по подготовке документов 

для регистрации и получения номеров. В итоге покупатель автомобиля мо-

жет получить в автосалоне машину уже с номерами. Сел и поехал. Но это 

будет уже услуга за деньги. Да и цены на нее будет назначать дилер. 

Хотя дилеру придется вложиться, чтобы организовать эту услугу. 

Ведь необходимо, чтобы он был включен в реестр таких уполномоченных 

организаций. А это требует и подготовленного персонала, и подготовлен-

ных для них рабочих мест. Правда, получить номера на машины у дилера 

не получится, если автомобиль уже был в употреблении, например, сдан 

дилеру по трейд-ин. 

Каким будет порядок присвоения регистрационных номеров, опреде-

лит правительство после принятия закона 

Согласно проекту закона, ГИБДД не будет выдавать регистрационные 

знаки. Она только станет присваивать соответствующие номера. А автовла-

делец, получивший свеженькое свидетельство о регистрации с номером, 

сам пойдет и закажет регистрационный знак в любом удобном ему месте. 

Точно так же сегодня он может изготовить дубликаты знаков, если они 

утрачены или пришли в негодность. Причем стоит эта услуга вполне при-

емлемых денег - от 600 рублей. 

Российская газета от 11.07.2018 г. №7612 
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ОПЯТЬ НЕ ТО 

Закон о техосмотре отправили на доработку 

Правительственная комиссия по законопроектной деятельности реши-

ла, что новации, касающиеся техосмотра, нуждаются в доработке с учетом 

мнений заинтересованных министерств и ведомств. 

Напомним, что в конце января минэкономразвития внесло в прави-

тельство законопроект о внесении поправок в закон о техосмотре, а также в 

Кодекс об административных правонарушениях, в Уголовный и Уголовно-

процессуальный кодексы. 

Предлагалось передать базу данных о техосмотре - ЕАИСТО - из МВД 

в Российский союз автостраховщиков. Также предлагалось вернуть в КоАП 

ответственность за управление машиной без техосмотра. А наказывать за 

это штрафом в 800 рублей. Выявлять такие автомобили должны камеры 

фотовидеофиксации, сверяя проезжающие мимо машины с базой ЕАИСТО. 

Вот такие новации были заложены в законопроекте. Но проект, кото-

рый рассматривала правительственная комиссия, уже сильно отличался от 

первоначального. Во-первых, база данных ЕАИСТО остается в ведении 

МВД. Также если в первоначальном варианте новая статья КоАП противо-

речила существующей, то сейчас это исправлено. Но за отсутствие 

техосмотра водителя собираются штрафовать не на 800 рублей, а на 2 тыся-

чи. По-прежнему, нарушения должны выявлять автоматические камеры.  

Российская газета от 10.07.2018 г. №7611 

 

ЦЕНЫ НОВОГО ОБРАЗЦА 

Пошлины за загранпаспорта и водительские права повышаются с 

августа 

С августа вырастут госпошлины за выдачу загранпаспортов, водитель-

ских удостоверений и свидетельств о регистрации автомобилей, но не всех, 

а только нового образца. Закон об этом (N 183-ФЗ от 3 июля 2018 года) 

публикует "Российская газета". 

Еще есть целый месяц на оплату пошлины за загранпаспорт по старой 

«цене». Пошлина за биометрический загранпаспорт вырастет с 3500 до 

5000 рублей, за детский загранпаспорт (до 14 лет) - с 1500 до 2500 рублей. 
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Повышение не касается паспортов старого образца, с 5-летним сроком дей-

ствия. 

Пошлина за водительское удостоверение на пластиковой основе ново-

го поколения вырастет до 3000 рублей, за стандартный пластик останется 

без изменений (2000 рублей). За свидетельство о регистрации ТС на пла-

стиковой основе пошлина составит 1500 рублей, для бумажных документов 

останется на уровне 500 рублей. 

При онлайн-заказе и оплате документов через портал госуслуг пошли-

на уплачивается с 30-процентной скидкой, то есть загранпаспорт можно 

оформить за 3500 рублей, права - за 2100.  

Российская газета от 05.07.2018 г. №7608 

 

ГРАЖДАНКУ УЗНАЮТ ПО НОМЕРУ 

Электронные полисы ОСАГО уравняют в правах с бумажными 

Новые поправки в закон об ОСАГО, предложенные минфином, прави-

тельство внесло в Госдуму. Примечательно, что этот проект самым незна-

чительным образом коснется самих автомобилистов. 

Предлагается уравнять в правах электронные полисы, купленные че-

рез интернет, с бумажными. То есть полис, распечатанный на официальном 

бланке, защищенном всеми возможными способами, ничем не будет отли-

чаться от полиса, распечатанного на принтере. Главное в этом деле - номер 

полиса. 

А в соответствии с законопроектом номера будут присваиваться инди-

видуально для каждого полиса. Будь то бумажный или электронный. То 

есть на практике не может быть, чтобы один и тот же номер принадлежал 

бумажному и электронному полису. 

Все эти инициативы упростят контроль за обращением бланков, а 

также контроль со стороны сотрудников дорожно-патрульной службы при 

проверке полисов. Правда, им все-таки необходимо будет проверить номер 

полиса через базу данных ОСАГО. 

И самое громкое нововведение: отказ от регрессных требований к пе-

шеходу, который в столкновении мог повредить автомобиль. Но дело в том, 

что по ОСАГО такие регрессные требования к пешеходу предъявить невоз-

можно. Ведь сам пешеход по ОСАГО не застрахован. 
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Суть автогражданки в том, что она защищает кошелек виновника ава-

рии, компенсируя ущерб пострадавшему. Даже если пешеход стал винов-

ником, к нему можно предъявить гражданский иск с требованием компен-

сации ущерба. Но к ОСАГО это не имеет отношения. 

Российская газета от 03.07.2018 г. №7605 

 

В ОБХОД ВАЛДАЯ 

На трассе М-11 "Москва - Санкт-Петербург" открыли новый уча-

сток в 200 километров 

На трассе М-11 "Москва - Санкт-Петербург" запустили движение ав-

томобилей по новому, шестому участку дороги. Его протяженность превы-

шает 200 километров. Он проходит по районам Тверской и Новгородской 

областей, известных своими непроходимыми болотами. И до сих пор там не 

решались прокладывать скоростные трассы, где расчетная скорость может 

достигать 150 километров в час. Дорога огибает Валдайский национальный 

парк и позволяет обойти Бологое и Окуловку. 

На участке возведено 107 мостовых сооружений, из них - 42 моста 

общей протяженностью более четырех километров (на этом участке нахо-

дится один из самых крупных мостов дороги - через реку Волхов), а также 

63 путепровода общей протяженностью семь километров. Это дает воз-

можность проехать весь участок без светофоров и остановок. 

Он уже оборудован площадками для отдыха с туалетами, водители 

могут сделать остановку и зайти в кафе, заправить автомобиль, в том числе 

на автоматизированной АЗС. Таких заправок самообслуживания на трассе 

семь. Там нет операторов, а оплатить заправку можно банковской картой, 

рассказал руководитель госкомпании "Автодор" Сергей Кельбах. 

Разрешенная скорость движения по открытому участку - с 334-го по 

543-й километр - 130 км/ч. Стоимость проезда - 240 рублей при наличии 

транспондера T-pass и 300 рублей, если платить наличными. 

С открытием этого сложного отрезка трассы автомобилисты смогут (с 

учетом уже существующих отрезков на М-11) проехать с ветерком от Твери 

до Великого Новгорода в обход Торжка и Вышнего Волочка. Практически 

это половина всей трассы М-11, которая полностью заработает в конце 2018 

года. 
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Проезд для легковой машины по отрезку от 208-го по 543-й километр 

стоит 660 руб. без учета скидок, которые можно получить, приобретя 

транспондер. Со скидками по системе Т-раss проезд обойдется в 396 руб. 

 

Российская газета от 06.06.2018 г. №7585 

 

РАЗНОЕ 

ПОШЛИ НА ВСТРЕЧУ 

Верховный суд прояснит правила поведения на митингах 

Верховный суд России намерен детально разъяснить правила прове-

дения митингов в специальном постановлении пленума. 21 июня высокая 

инстанция обнародовала проект документа. 

На практике, например, часто возникают вопросы, как отличить оди-

ночный пикет от спланированной акции. Напомним, одиночный пикет со-

гласовывать не надо. Однако, как поясняет проект, серия одиночных пике-

тов может быть оценена как единое публичное мероприятие, если люди ис-

пользуют схожие средства агитации и объединены одной целью. Мини-

мальное допустимое расстояние между лицами, осуществляющими пикети-

рование, определяется законом субъекта РФ, но не может быть более пяти-

десяти метров, говорится в документе. Это значит, что если люди встанут в 

цепь на определенном удалении друг от друга - пусть и в несколько десят-

ков метров, - это будет одна большая акция, а не несколько одиночных пи-
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кетов. Следовательно, к ней будут применяться правила массовой акции. 

Если организаторы не посылали уведомления, акция будет считаться несо-

гласованной, а ее участники станут нарушителями. 

"Совокупность актов пикетирования, осуществляемого одним участ-

ником, объединенных единым замыслом и общей организацией, может 

быть признана решением суда по конкретному гражданскому, администра-

тивному или уголовному делу одним публичным мероприятием", - сказано 

в проекте. 

Подготовленный проект перечисляет признаки, по которым можно от-

личить, когда серия одиночных пикетов будет расцениваться, как одно об-

щее мероприятия. Такие пикеты должны быть "с достаточной очевидно-

стью объединены единством целей и общей организацией, проводятся од-

новременно и территориально тяготеют друг к другу, а их участники ис-

пользуют ассоциативно узнаваемые или идентичные наглядные средства 

агитации и выдвигают общие требования и призывы". 

Данные обстоятельства могут подтверждаться, например, наличием 

одного организатора публичных мероприятий, единым оповещением воз-

можных участников и проведением предварительной агитации, изготовле-

нием и распространением средств наглядной агитации в отношении не-

скольких пикетов. Так что, если в соцсети распространялись призывы вый-

ти на пикет в определенное место, это будет считаться доказательством, что 

акция на деле массовая. 

При этом в проекте сказано, что нельзя судить людей за случайное 

совпадение действий участников пикетов, а также обычное проявление 

внимания заинтересовавшихся пикетом прохожих. Проще говоря, тех, кто 

случайно проходил мимо и просто заинтересовался, наказывать не за что. 

Верховный суд также напоминает о презумпции невиновности и обязанно-

сти правоохранителей доказывать, что несколько пикетов задуманы как 

публичное мероприятие, на которое надо было получить предварительное 

разрешение. 

Другое пояснение: использование масок во время публичных меро-

приятий является правонарушением. При этом должно быть доказано, что 

люди надели маски специально, чтобы скрыть свою личность. Естественно, 

возникает вопрос, как это доказать. "Для установления наличия такой цели 

судьям следует учитывать используемые способы и средства маскировки, 

реагирование участников публичного мероприятия на замечания уполно-

моченных лиц и наступившие последствия в том числе с точки зрения 



 

49 

обеспечения безопасности и общественного порядка, - говорится в проекте. 

- Обстоятельства, на основании которых судья пришел к выводу о наличии 

у участника публичного мероприятия указанной выше цели, должны быть 

отражены в постановлении по делу об административном правонаруше-

нии". 

Достаточно резонансное положение проекта связано с акциями на 

частной территории. Как сказано в проекте, такие акции тоже надо согласо-

вывать. Как поясняют эксперты: разрешение на такую акцию должен давать 

собственник. Если он не возражает, то организаторы должны уведомить 

местные власти. По словам экспертов, это необходимо для обеспечения 

безопасности. 

Российская газета от 21.06.2018 г. №7597 

 

ГОЛОС ДОРОЖАЕТ 

Партиям увеличили выплаты по итогам выборов президента 

Госдума приняла в третьем чтении закон об увеличении финансирова-

ния партий, участвующих в выборах президента. 

Инициативу лидера ЛДПР Владимира Жириновского ранее поддержа-

ли руководители всех думских фракций. Авторы поправок предложили вве-

сти одинаковые правила финансирования для парламентской и президент-

ской кампаний. Сейчас для партий, которые выдвигают своих претендентов 

на президентские выборы, госфинансирование составляет 20 рублей за го-

лос, если кандидат набрал более 3%. При этом партии, чьи списки на выбо-

рах в Госдуму преодолели тот же порог, получают в течение следующих 

пяти лет госфинансирование в размере 152 рублей за голос. 

Стоимость голоса избирателя по итогам выборов президента РФ не 

изменялась с 2008 года, а по итогам думских несколько раз индексирова-

лась. После принятия закона госфинансирование партий, чьи кандидаты в 

президенты набрали 3% и более, поднимется с 20 рублей до 152 рублей за 

каждый голос. "Законопроект направлен во многом на обеспечение про-

зрачности, на укрепление основных институтов гражданского общества, 

которыми как раз являются политические партии", - пояснил глава Комите-

та Госдумы по развитию гражданского общества, вопросам общественных 

и религиозных объединений Сергей Гаврилов. 

Российская газета от 19.06.2018 г. №7595 
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ПОСЧИТАЮТ ПО ГОЛОВАМ 

В России будет создан реестр населения 

К 2025 году в России будет создан единый реестр населения. Об этом 

сообщил руководитель Федеральной службы государственной статистики 

Александр Суринов. 

Как он пояснил в беседе с корреспондентом "Российской газеты", все-

российская база населения станет обновляться онлайн. В ней будет аккуму-

лирована информация обо всех людях, живущих на территории страны. Ро-

дился человек - и данные о нем сразу будут занесены в реестр: когда и где 

родился, где проживает, куда переехал, какое получил образование, женил-

ся или развелся и т.д. В общем, в реестр будут попадать все данные, до-

ступные органам власти. Они и сейчас есть у разных ведомств, но разроз-

ненные. В реестре обмен межведомственной информацией будет происхо-

дить онлайн. 

Российская газета от 06.06.2018 г. №7585 

 

ОБЛАСТЬ 

СТИРАЛ ПО-ЧЕРНОМУ 

На экс-главу новгородских бань завели уголовное дело 

В Великом Новгороде возбудили уголовное дело в отношении бывше-

го директора муниципального предприятия "Городские бани". Его подозре-

вают в "превышении должностных полномочий и мошенничестве, совер-

шенном с использованием своего служебного положения". 

По версии следствия, в 2017 году глава муниципального предприятия 

заключил договоры с подконтрольными организациями на оказание банно-

прачечных услуг на особых условиях. Стоимость стирки белья была зани-

жена более чем на 40 процентов. "Фактически работы выполняли работни-

ки МУПа, однако деньги по указанию подозреваемого перечислялись на его 

личный счет", - делится информацией старший помощник руководителя 

следственного управления СК РФ по Новгородской области Анастасия Са-

дриева. 

Ранее о существенных нарушениях в работе "Городских бань" сооб-

щала контрольно-счетная палата Великого Новгорода. Как показала про-

верка, в годовой бухгалтерской отчетности предприятия были занижены 
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расходы. По документам компания завершила прошлый год с прибылью в 

238,3 тысячи рублей. Фактически же МУП сработал с убытком в 1,8 мил-

лиона рублей. А убыток от деятельности прачечной, которая входит в со-

став "Городских бань", и вовсе достиг почти трех миллионов рублей. Как 

выяснили сотрудники контрольно-счетной палаты, с сентября прошлого 

года более половины всех объемов белья городская прачечная стирала для 

некоего общества с ограниченной ответственностью, которое на 100 про-

центов принадлежит муниципалитету. 

Тарифы, применяемые при расчетах с этой фирмой, были в полтора-

два раза ниже тарифов, утвержденных профильным комитетом админи-

страции Великого Новгорода. 

Российская газета от 29.06.2018 г. №7604 

 

 

 

ИНФОРМАЦИЯ ОБ УТВЕРЖДЕННЫХ ТАРИФАХ НА 

УСЛУГИ КОММУНАЛЬНОГО КОМПЛЕКСА  

НОВГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2018 ГОД  

(по Великому Новгороду) 

№ 
п/п Наименование услуги 

Тариф для населения, 
руб./Гкал, руб./м3 

Постановление комитета 
по ценовой и тарифной 

политике области с 01.01.2018 – 
30.06.2018 

с 01.07.2018 – 
31.12.2018 

1. Тепловая энергия  
(ООО «Тепловая Компания Нов-
городская») 

1862,10 2096,58 От 11.05.2016 №9 

2. Горячее водоснабжение  
(ООО «Тепловая Компания Нов-
городская») 

136,84 151,26 От 11.05.2016 №9/1 

3. Холодное водоснабжение  
(МУП «Новгородский водоканал) 

30,93 33,23 
От 14.12.2015 №52 

4. Водоотведение  
(МУП «Новгородский водоканал») 

29,85 32,43 
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ТАРИФЫ НА ЭЛЕКТРИЧЕСКУЮ ЭНЕРГИЮ ДЛЯ 

НАСЕЛЕНИЯ ПО НОВГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ  

НА 2018 ГОД 
 

№ 
п/п 

Показатель 
 

Единица 
измерения 

ТАРИФ 

с 01.01.2018 по 
30.06.2018 

с 01.07.2018 по 
31.12.2018 

1 2 3 4 5 

1. Население (тарифы указываются с учетом НДС)                           

1.1. Население, за исключением указанного в пунктах 2 и 3 

1.1.1. Одноставочный тариф                 руб./кВт·ч  4,10 4,24 

1.1.2. Одноставочный тариф, дифференцированный по двум зонам суток <1> 

Дневная зона (пиковая и            
полупиковая)                       

 руб./кВт·ч  4,60 4,86 

Ночная зона                         руб./кВт·ч  2,06 2,17 

1.1.3. Одноставочный тариф, дифференцированный по трем зонам суток <1> 

Пиковая зона                        руб./кВт·ч  5,00 5,28 

Полупиковая зона                    руб./кВт·ч  4,10 4,24 

Ночная зона                         руб./кВт·ч  2,06 2,17 

  2.    Население, проживающее в городских населенных пунктах в домах,        
оборудованных в установленном порядке стационарными электроплитами и 
(или) электроотопительными установками <2> 

 2.1.   Одноставочный тариф                 руб./кВт·ч  2,87 2,97 

 2.2.   Одноставочный тариф, дифференцированный по двум зонам суток <1> 

Дневная зона (пиковая и            
полупиковая)                       

 руб./кВт·ч  3,22 3,40 

Ночная зона                         руб./кВт·ч  1,43 1,51 

 2.3.   Одноставочный тариф, дифференцированный по трем зонам суток <1> 

Пиковая зона                        руб./кВт·ч  3,50 3,69 

Полупиковая зона                    руб./кВт·ч  2,87 2,97 

Ночная зона                         руб./кВт·ч  1,43 1,51 

  3.    Население, проживающее в сельских населенных пунктах    <2>              

 3.1.   Одноставочный тариф руб./кВт·ч                  2,87 2,97 

 3.2.   Одноставочный тариф, дифференцированный по двум зонам суток <1> 

Дневная зона (пиковая и            
полупиковая)                       

 руб./кВт·ч  3,22 3,40 

Ночная зона                         руб./кВт·ч  1,43 1,51 

 3.3.   Одноставочный тариф, дифференцированный по трем зонам суток <1> 

Пиковая зона                        руб./кВт·ч  3,50 3,69 

Полупиковая зона                    руб./кВт·ч  2,87 2,97 

Ночная зона                         руб./кВт·ч  1,43 1,51 
Постановление комитета по ценовой и тарифной политике области от 14.12.2017  № 49/2 
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Розничные цены на природный газ, реализуемый населению на терри-

тории Новгородской области, постановлением комитета по тарифной поли-

тике Новгородской области от 15.06.2018 №21-2 установлены по всем 

направлениям дифференциации розничных цен (использование газовой 

плиты, водонагревателя при отсутствии центрального горячего водоснаб-

жения и др.) с 01.07.2018 по 30.06.2019 – 5,84 руб./куб.м. 

Постановлением комитета по тарифной политике Новгородской обла-

сти от 15 июня 2018 года №21 «Об установлении предельных регулируе-

мых тарифов на перевозки пассажиров и багажа автомобильным транспор-

том и городским наземным электрическим транспортом по муниципальным 

маршрутам регулярных перевозок на территории Новгородской области» 

установлен тариф на перевозки пассажиров на территории Великого Нов-

города при оплате с использованием транспортной карты «Береста» в раз-

мере 25 рублей за одну поездку, при использовании иных способов оплаты 

– 27 рублей за одну поездку. 
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Источники: тексты нормативных правовых актов, справочно-

информационная система Консультант-Плюс, средства массовой 

информации и т.д. 

 

 

 

 

 

 

Просим присылать, сообщать нам свои пожелания, чтобы Вы 

хотели увидеть в следующих информационных листках. По 

возможности постараемся выполнить. Будем благодарны. 

 

 

Свои пожелания или вопросы Вы можете направлять в письмен-

ном виде по адресу: 173001, ул.Яковлева, 13 – социально-экономический 

отдел НОФП, в электронной форме по e-mail: nrftu@rambler.ru, 

socotdel2011@rambler.ru или по телефону: (8162) 77-82-81. 

 

 

 

 

 

Социально-экономический отдел 

Новгородской областной Федерации 

профсоюзов 

mailto:nrftu@rambler.ru
mailto:socotdel2011@rambler.ru

